## La incierta primavera electoral italiana (3)

## «MARQUES ROJO»

políticas. En treinta años, destacados líderes de los partidos como Fanfani, Rumor y De Martino se han gastado de una manera irremediable en el juego permanente de las intrigas, los compromisos y las «combinazione». Pero es el caso que incluso los Moro, La Malfa o Zaccagnini que han, habiado con frecuencia el lenguaje de la sinceridad y destacan como políticos integros en quienes se había depositado una buena dosis de confianza, a la postre han sido también arrastrados por la ola incontenible de descrédito y escepticismo que domina en la opinión italiana. Su impotencia frente a las graves circunstancias por las que atraviesa Italia es patente.

Precisamente por esto sorprende la popularidad de que goza Berlinguer, secretario general del P.C.I. Bueno, no sorprende tanto si tenemos en cuenta que es un político que no ha gobernado nunca y esta baza por exclusión la ha explotado a fondo la propaganda del Partido Pero el caso es que a los italianos, escépticos, comunica tivos, admiradores del brillo en el uso de la palabra y en la presencia personal les intriga y atrae a la vez este comunista sardo de 54 años que se distingue por su aspecto sencillo, la introversión de su carácter, su conducta sobria, su parquedad de palabra y el rigor y coheren cia con que concibe las ideas y realiza sus actos.

A los italianos parece que les atrae incluso el aire entre melancólico y atormentado de Berlinguer cuya inclinación a la economía del lenguaje ha dado lugar a que se le llame el «sardomuto».

Un campesino de su isla de origen le recordaba como un niño serio, muy cerrado en sí mismo y que no reía nunca. Y cuando se lo contaron al propio Berlinguer dijo: «¿Y por qué había de hacerlo, aun ahora mismo?

No es uno de los líderes comunistas de extracción humilde e incluso la existencia en su familia de un titulo nobiliario hace que se le conozca también en boca de la gente como «el marqués rojo». Tampoco ha vivido los tiempos difíciles del Partido, con luchas, largos encarcelamientos y destierro. La facilidad con que ha ido alcanzando los más altos puestos del partido le han hecho decir irónicamente a Amendola, uno de los dirigentes «históricos», que Berlinguer «se inscribió desde muy jo ven en la jefatura del Partido».

La propaganda del P.C.I. ha sacado mucho partido de las cualidades de seriedad, reserva y eficacia de Berlinguer que no dejan de ser ahora una moneda de valor contante para la obtención de votos, hasta el punto de que ni siguiera se ha echado en saco roto el hecho de que la expresión de tristeza del líder comunista atrae según parece, a las mujeres.

#### El político prudente y hábil

Pero debajo de la anécdota está la realidad de un político prudente, avezado en las técnicas de conducción de un partido de masas y muy hábil.

A este respecto conviene partir del hecho de que Ber-linguer descarta las simplificaciones, lo cual explica la frecuencia con que usa expresiones sibilinas, incluso contradictorias como «unión separada», «ampliación restringida», que por lo demás no desentonan en el contexto del afinado lenguaje de los políticos italianos.

Precisamente por su determinación de eludir las simción de las elecciones lo es en gran parte de figuras plificaciones, Berlinguer enfoca su orientación política partiendo de la base de que ha de actuar en una sociedad que como él mismo dice es «compleja y articulada», avanzada económicamente y rica en valores cultura les en la que para la obtención del poder los comunistas no pueden pensar -- son sus palabras -- «en aplicar la técnica de la gran revolución rusa». Por esto Berlinguer ha sido decidido promotor de la idea de una «vía democrática hacia el socialismo» y se ha referido a que los comunistas deben moverse «en el ámbito de lo po-sible, uniendo la combatividad y la resolución a la prudencia y a la capacidad de maniobra». La propuesta berlingueriana del «compromiso histórico» está formulada so bre la base de tener muy en cuenta «la relación de fuerzas existentes en cada momento» y «el marco global de la situación internacional y nacional en todos sus as-

> La cautela de Berlinguer se manifiesta de una manera bien explícita en su convencimiento de que ni la obtención de un 51 por ciento de votos por la izquierda sería una base segura para gobernar.

> Berlinguer, citando a Lenin, dijo en una ocasión que junto a los momentos de ofensiva ha de haber los de consolidación y retirada». Por esto el éxito electoral del 15 de junio de 1975 no le hizo perder la cabeza y no ha visto con buenos ojos la desenvoltura con que los socialistas han provocado la convocación de elecciones anticipadas

#### La obsesión de los católicos

El compromiso histórico berlingueriano es una estrategia política que consiste en ir desarmando las resistencias al comunismo, según dice buscando amplias convergencias «populares y democráticas», es decir en secto-res católicos y de la burguesía. Una de sus obsesiones es, precisamente, la de tratar de manera adecuada la realidad católica de la sociedad italiana. Con tenaz persistencia se ha propuesto que el P. C. aparezca ductil y permeable de cara a los creyentes y he oído decir que incluso él mismo repite como un símbolo el acto de acompañar a su mujer -católica practicante- hasta la puerta de la iglesia como hacían hace muchos años algunos radicales españoles.

Claro que Berlinguer no hace más que insistir y pro fundizar en una línea que es propia del P. C. italiano. Fue en parte la de Togliatti y aun anteriormente la del ideólogo comunista Gramsci, que dijo: «Los italianos son católicos en su mayoría. Tenemos que entendernos con ellos si queremos pasar a ser una mayoría».

Ahora, la incógnita abierta con el Partido Comunista ante la perspectiva de las elecciones del día 20 de este mes, es en gran parte la de este político cauto que arrastra poco con su palabra en las grandes concentraciones de masas pero que es muy persuasivo cuando puede servirse de un tono razonador y directo para llegar a millones de hogares italianos a través de las pantallas de la televisión acompañándose del gesto conciso pero muy expresivo de sus finas manos de aristócrata.

Roma, junio

Carlos NADAL

## París: REUNION POLITICA DE "COORDI-**NACION DEMOCRATICA"**

#### Varios miles de personas asistieron al acto, que fue presidido por Jean Cassou

tor.) — En un acto organizado por un grupo de antiguos miembros de la resistencia francesa, la «Coordinación Democrática» se presentó en París ante un público compuesto por varios miles de personas. El acto fue presidido por el ilustre hispanista Jean Cassou. El comité organizador estaba compuesto por Claude Bourdet, Léo Hamon, Da-niel Mayer, Henri Roi-Tanguy y Serge

La «Coordinación Democrática» estaba representada por los señores Aguado (Partido del Trabajo de España), Múgica (Partido Socialista Obrero Español), Encina (Partido Socialista Popular), Del Río (Movimiento Comunista), Carrillo (Partido Comunista), Ariza (Comisiones Obreras), Princesa María Teresa de Borbón (Partido Carlista) y Calvo Serer (Grupo de los Independientes).

El acto comenzó a las seis de la tarde y terminó cerca de la medianoche. Así, pues, tanto un escogido grupo de periodistas franceses, como el público en general, pudieron preguntar a los visitantes españoles acerca de las reformas llevadas a cabo por el Gobierno de Madrid la composición y objetivos de la «Coordinación Democrática», las reacciones de la opinión pública española y la cuestión de las nacionalida-

El abogado José Joaquín Díaz de Aguilar, que junto a los letrados Gil Robles y Zubía ha asumido la defensa del señor Antonio García Trevijano, explicó desde un punto de vista jurídico las circunstancias que han concurrido la detención y procesamiento del creador de la antigua «Junta Democrática de España» y coordinador de la «Coordinación Democrática»

#### ECO EN LA PRENSA EUROPEA

(Como ustedes recordarán, solamente cuatro de los catorce signatarios del documento fundacional de la «Coordinación Democrática» fueron detenidos e ingresados en la Cárcel de Carabanchel de Madrid). Tres de ellos fueron posteriormente puestos en libertad. El señor Antonio García Trevijano continúa en la cárcel, sin que hasta el presente haya habido una explicación oficial acerca de esa discriminación.

La prensa europea en general y la francesa en particular se están haciendo eco estos días de la singular acti-tud observada por la Administración respecto al señor Trevijano, personalidad muy conocida en los círculos gubernamentales de varios países euro-

París, 3. (Crónica de nuestro redac- peos y en cuyo favor se están movili-ir.) — En un acto organizado por un zando diferentes asociaciones de juristas. La exposición del señor José Joaquin Diaz de Aguilar fue escuchada con particular atención.

Tanto los informadores como el público se interesaron especialmente por la noción de «Ruptura Democrática»
—acuñada por la «Junta Democrática—, por la actitud del ejército, por el problema de las nacionalidades y por las relaciones entre la «Coordinación Democrática» y «Eta». El representante del «Psoe» se re-

firió en un momento dado a «la conquista progresiva del poder» e hizo alusión a una posible «ruptura negociada». Acto seguido, el representante del movimiento comunista de España declaró que ni aquella ni ésta figuraban en los textos de la «Coordinación Democrática», en los que, respecto a esta cuestión, únicamente se habla de «Ruptura Democrática». Quedó claro que la oposición no quiere una reforma de las presentes instituciones, ni desea tampoco una «democracia a la española», sino una democracia sin más y unas instituciones que correspondan a tal concepción de la vida política. La frase del primer ministro «únicamente se reforma lo que se quiere conservar» no ha sido olvidada por la «Coordinación Democrática.

Los dirigentes de la oposición hicieron saber que, lo mismo que la «As-semblea de Catalunya», la «Coordina» ción Democrática» no estaba absolutamente interesada en una consulta popular que no fuera precedida por el reconocimiento legal de todos los partidos políticos y en la que éstos no tuvieran las mismas posibilidades de expresión que el Gobierno y los círculos gubernamentales.

Antes de la consulta popular, que en principio debería referirse a la forma del Estado, debería haber una amnistía política de carácter general. Los representantes de la oposición manifestaron su sorpresa de que se habla de reformas democráticas y de que el Gobierno propusiera dialogar con ellos cuando varios dirigentes de la misma y muchos militantes de diversos partidos estavieran detenidos por motivos puramente políticos

El señor Rafael Calvo Serer, que hace unos momentos ha salido para Madrid después de cuatro años de permanencia en el exilio, se mostró muy pesimista respecto al futuro del rey Juan Carlos, El señor Calvo Serer, consejero del Conde de Barcelona, ha vivido largas temporadas en París, Londres y Washington, desplegando una intensa actividad política y periodistica en estas capitales. En los círculos políticos de esta capital se especula en estos momentos sobre el trato que el gobierno de Madrid dispensará al co-nocido político. — Tristán LA ROSA.

# COOPERMATIC



#### Imprescindible en todo tipo de establecimientos públicos o industriales.

Porque al Coopermatic es un activador eléctrico de aerosoles. totalmente automático, que pulveriza a intervalos regulares, dosis medidas de insecticida o ambientador.

Si el problema es eliminar insectos se utiliza el aerosol insecticida especial para Coopermatic. Este insecticida fabricado a base de PIBUTRIN es el más seguro e inocuo que existe, pudiendo utilizarse en presencia de personas y alimentos. Cuando se quiera crear un ambiente limpio y perfumado se utilizan

aerosoles ambientadores Coopermatic, con suave aroma a pino lavanda Con Coopermatic, limpiar el aire resulta muy económico, ya que cada

aerosol ambientador cubre 85 m3 y el insecticida hasta 170 m3. Coopermatic, para limpiar el aire.





DELEGACION CATALUÑA Rosellón, 453 -Telfs. 235 23 77-235 20 72 - BARCELONA-13 La Delegación le pondrá en contacto con el distribuidor de su zona

### ANTE LAS ELECCIONES DE FIN DE AÑO

## **EL P. C. JAPONES SUPRIME EL TERMINO** "DICTADURA DEL PROLETARIADO"

Times» para «La Vanguardia».) — El Comité Central del Partido Comunista japonés, que acaba de celebrar sesión plenaria durante dos días en Tokio, ha decidido suprimir de los estatutos del Partido el término «dictadura del proletariado». Igualmente ha decidido reemplazar el término de «marxismo-leninismo» con la expresión de «socialismo científico». Finalmente, el P.C. japonés ha proclamado una «Declaración de Libertad y de Democracia» que expone las posiciones moderadas adoptadas por el Partido bajo la dirección de su presiden te, Kenyi Miyamoto Según esta declara ción, el factor más importante para lograr la mejora del nivel de vida y de bienestar del pueblo reside precisamente en las garantías de libertad y democracia. Como ya había afirmado el Partido, con ocasión de la declaración conjunta franco-japonesa cuando el líder del P.C. francés, Georges Marchais, visitó el Japón en abril pasado, los comunistas japoneses prometen respetar los resultados electorales y el pluralismo de los partidos. Igualmente afirma que ni admite un sistema ideológico único impuesto por el Estado, ni admite la prohibición, por parte del Estado, de ninguna ideología o religión.

El cambio de vocabulario de los comunistas japoneses, así como su toma de posición moderada, están claramente destinadas a preparar el terreno ante las elecciones generales que se esperan antes de fin de año. El P.C. japonés quiere presentarse como «amigo dei pueblo» dando una imagen clara y tranquilizadora.

De hecho, los observadores políticos subravan que con ello el P.C. japonés se ha situado paradójicamente a la de recha del Partido Socialista Ortodoxo ja ponés, que sigue manteniendo posturas revolucionarlas y marxista-leninistas sin compromiso alguno. Es cierto que estas posturas causan fricciones en el interior del Partido Socialista, donde los no marxistas subrayan que con ello se hace el juego a los comunistas, que efectivamente han penetrado en la base electoral del Partido Socialista.

El secretario general del P.C. japonés, Tetsuzo Fuwa, nos ha explicado las ra zones por las que el Partido decidió suprimir el término de «dictadura del pro-

Tokio, 3. (Exclusiva de «The New York | letariado». Dijo que el término es correcto desde el punto de vista marxista, pero que se presta a un malentendido. Según Fuwa, el empleo de la expresión «dictadura del proletariado» por parte de Marx y Engels no preconizaba el uso de la violencia, sino simplemente el poder predominante de la clase obrera como representante de la mayoría del pueblo. De hecho, los fundadores del marxismo buscaban un régimen democrático y republicano, basado en el sufragio universal y teniendo al Parlamento por organismo supremo.

## Aire acondicionado Westinghouse

LOS MEJORES PRECIOS PLAZOS DESDE 1.500 PTAS. MES PIDA PRESUPUESTO DISTRIBUIDOR OFICIAL

Paseo de Gracia, 48. Tel. 216-03-94

